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海德堡要理问答第 29问讲解

神的儿子是我们的救主
阅读经文：赛 53：1-12 太 1：18-25

教义选读：要理问答第 29问

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：请问我们大公教会的信仰告白《使徒信经》可

以分为几部分？分别是哪几部分呢？在要理问答的主日 8第 24问告诉我们《使徒信经》可以划分为

三部分，分别是论及圣父神和我们的受造、子神和我们的得赎、圣灵神和我们的成圣。而主日 9和

10的第 26到 28问就是解释了第一部分——圣父神和我们的受造。在这三问中我们学习了神的创造和

护理之工的真实性，同时也从这些真理中得着了极大的安慰和益处。这些安慰和益处可以从三方面来

看，就是：第一，“逆境中忍耐”，因为逆境也是出于父神的恩手，神给我们逆境是为了让我们得造

就！第二，“在顺境中感恩”，因为对于我们这些软弱的人来说，顺境要比逆境更能带给我们危险，

所以我们需要借着感恩来认识顺境并非是出于我们自己的功劳，而是出于神的护理，也是出于祂向我

们兑现祂自己的应许。第三，“对于未来，我们可以深信这位信实的父神”，将自己完全信托在父神

大能和恩慈的手中，因为知道万事万物都在祂的手中掌管，所有一切临到我们身上的事都是于我们有

益的，所以我们在其中也不必有任何惧怕，因为没有任何受造之物能使我们与神的爱隔绝，若是祂不

允许，它们连动也不能动。这的确给我们这些属祂的儿女极大的安慰和益处。

接下来，要理问答从主日 11的 29问开始，一直到主日 19的 52问，都是在详细地讲解使徒信经

的第二部分——论子神和我们的得赎。今天我要向大家讲解 29问，我们再来看一下这一问的内容：

29问：为什么神的儿子称为“耶稣”，即救主呢？

答：因为祂把我们从一切的罪中拯救出来，又因为除祂以外别无拯救。

根据这一问的内容，我要和大家分享的主题是神的儿子是我们的救主。我将从两方面和大家分享：

一、拯救我们脱离罪恶的救主

二、独一无二的救主

一、拯救我们脱离罪恶的救主

要理问答早在主日 5的第 15问就已经告诉我们，成为人类中保和救主的必须是完全的真神和真

人；而主日 6的第 18问又明确宣告说神的儿子耶稣基督就是这样的中保和救主。那么，祂如何成为

我们的救主呢？或者说，祂对我们做了什么，才成为我们的救主呢？

对此圣经有明确的宣告和说明，在太 1：21神借天使加百列的口宣告说童贞女马利亚将要生一个

儿子，要给祂起名叫耶稣，因祂要将自己的百姓从罪恶里救出来。这节经文很明显的告诉我们“耶稣”

的意思就是拯救，祂要将自己的百姓从罪恶里拯救出来；“耶稣”这个名字在旧约希伯来文就是“约

书亚”，意思是“耶和华拯救”。中文“拯救”的意思是指在别人危难的时候给与他帮助，让他脱离

苦难。而“耶和华拯救”的意思就是指神把祂的百姓从最大的危难和愁苦中拯救出来，带领他们进入

最大的福乐中。

那么，什么是你最大的愁苦和福乐呢？

1、最大的愁苦
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弟兄姊妹们，什么是你最大的愁苦呢？是疾病、战争、瘟疫、地震、死亡吗？从人的角度来看人

生在世遭遇这些苦难好像是最大的痛苦和愁苦了，但实际上这一切都不是人类最大的愁苦；人类最大

的愁苦和痛苦乃是地狱永远的刑罚，是要承担神永远的忿怒。这可以说是任何人都担当不起、也是任

何人都极其惧怕的。就如先知那鸿所说：“祂发忿恨，谁能立得住呢？祂发烈怒，谁能当得起呢？祂

的忿怒如火倾倒，磐石因祂崩裂。”【鸿 1：6】在启示录，使徒约翰也告诉我们，当神的烈怒发出来

的时候，地上所有的人情愿被大山压碎也不敢去面对神的烈怒：“地上的君王、臣宰、将军、富户、

壮士和一切为奴的、自主的，都藏在山洞和岩石穴里，向山和岩石说：‘倒在我们身上吧！把我们藏

起来，躲避坐宝座者的面目和羔羊的忿怒，因为他们忿怒的大日到了，谁能站得住呢？’”【启 6：

15-17】的确，神的烈怒谁能担得起呢？

各位弟兄姊妹，你知道人为什么必须面对神的烈怒吗？你知道人为什么会有这样的愁苦吗？其实

要理问答的前面几个主日【主日 2-4】已经告诉我们愁苦的原因了，那就是因为我们的罪！罪就是我

们人类一切愁苦（疾病、战争、瘟疫、地震、死亡，以及地狱的刑罚等）的根源和症结所在！因为罪，

我们与神之间美好和谐的关系破裂，我们与赐永生的神彻底隔绝；因为罪，我们被赶出伊甸园，与神

所赐的各样恩惠福分无分无关；因为罪，我们受咒诅，要汗流满面才能从地里得食物吃，要劳苦愁烦

一生，虚空的度过在世暂存的年日，最终还要悲悲惨惨的下阴间，将来还要受到极刑的审判；同样，

也是因为罪，我们在世暂存的年日就要经历许多的患难，就是我们刚才所讲的，疾病、瘟疫、地震、

战争、生离死别等等，这些都是罪所带来的可怕后果。

2、最大的福乐

那什么是我们人生中最大的福乐呢？是健康、财富、名利、地位，还是儿孙满堂呢？这一切从世

人的角度来看，确实是最大的福乐，也是他们人生所追求的。但这一切都只不过是暂时的，都会转眼

成空，都只不过是人的梦想罢了。其实人真正的福乐乃是与那造物的主，永生的神联合，是与神和好；

是不再受到神忿怒的审判，反而得着神的喜悦和收纳；真正的福乐乃是天父将我们抱在怀里，承认我

们是祂的儿女，与我们连连亲嘴。正如那个经历苦难而回转父家的浪子。请问浪子最大的福乐是什么？

是父亲给他穿金戴银，杀牛宰羊吗？这一切都不是，浪子最大的福乐乃是父亲无条件的接纳了他，没

有计较他的过犯罪孽，重新接纳他为儿子。

各位弟兄姊妹，你人生最大的福乐是什么呢？在神的赐福与赐福的神之间你要选择哪一个？牛奶

与奶牛你要选择哪一个？其实罪人常常是鼠目寸光，看不到更长远的，只是单单注目于眼前的利益好

处，常常只会要神的赐福，而不要赐福到永远的神。其实我们人生最大的福乐就是与神相交联合，在

祂里面得喜乐安慰，得着神自己为我们永远的产业，正如大卫所说的：“耶和华是我的产业”、“我

的好处不在你以外”。

当我们真正明白人生最大的愁苦和最大的福乐之后，我们就能体会“耶稣”这个名字的含义对我

们是多么宝贵了。因为祂将我们从最大的愁苦（与神隔绝、受神永远烈怒的刑罚）中，拯救到最大的

福乐（与神相交联合，享受神所赐的永远生命）之中。“耶稣”——“耶和华拯救”就是这样的意思。

那么，我们明白耶稣是我们的救主对我们有什么教导呢？

1、教导我们为主而活

“耶稣”这一个名字的意思其实就是在宣告，主耶稣道成肉身、降世为人的使命和工作，就是要

将他自己的百姓从罪恶里救出来，而这一工作是借着祂的受死舍己来成就的，正如使徒保罗在加拉太
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书告诉我们的：“基督照我们父神的旨意，为我们的罪舍己，要救我们脱离罪恶的世代。”【加 1：

4】所以我们可以说基督降世为人就是要在父神所定的那一天为祂的选民去死。各位，我们思想一个

问题：我们不从信仰的角度来说，请问这个世上的人出生在世上的目的是什么？会不会就是为了谁而

去死呢？不会！世人出生在世上的目的都是为了好好的活下去，怎样活得更精彩，怎样活得更有价值

意义。那我们再回过头来看看我们的主耶稣，祂降生在这个世上有没有过上一天好日子？圣经说：“狐

狸有洞，天上的飞鸟有窝，人子却没有枕头的地方。”就是说基督降世为人，就是为了祂的百姓而受

苦，并且将来有一天为了百姓而死去。

那请问各位：我们还有什么理由，向神发怨言；还有什么理由，不为主而活；还有什么理由，总

是自私自利的为自己着想，不关心属灵的事；还有什么理由硬着心而不悔改呢？各位你有没有想过耶

稣为谁而活又为谁而死？岂不都是为了我们吗？这样我们就可以体会保罗为什么说：“我们活着是为

主而活，死了是为主而死，所以我们或活或死，总是主的人。”因为他深知基督是为我们而活也是为

了我们而死。各位弟兄姊妹，既然如此，你还要为了争一口气而与丈夫、妻子、同事、同学和邻舍而

争吵吗？还要为了个人的私欲，为了个人的安逸享乐而不关心属灵的事吗？

所以耶稣这个名字乃是时时向我们属灵的生命敲响的一个警钟，每天在提醒我们：我们今天有没

有为主而活？今天有以荣耀神为我们生活的目标吗？愿神怜悯光照我们，使我们天天为荣耀神而活

着。

2、教导我们天天仰望主的拯救

第二个属灵的教导就是这个名字所带给我们救赎的意义，为什么这么说呢？首先我们来看这个名

字是神借着天使向谁说的？约瑟，对不对？而在太 1：19说：“她丈夫约瑟是个义人，不愿意明明地

羞辱她，想要暗暗地把她休了。”各位弟兄姊妹，圣经在罗 3：10说：“没有义人，连一个也没有。”

那圣经在这里说约瑟是个义人，是否矛盾呢？其实不是矛盾的，这里说他是个义人，并不是说他无罪，

而是说他是个因信称义的人。因为在那个时候旧约的献祭还没有停止，而约瑟之所以被称为义人，乃

是因为他信那献上的祭物，所预表将要来的像摩西的先知，也就是救主基督。所以他是因信基督而被

称为义的，但是他仍在盼望亲眼看到那位，像摩西的先知，救赎他的生命脱离罪恶。因为这是旧约中

众圣徒的盼望，他们都在盼望基督第一次的降临。虽然他们都因信而被称为义了，有了这永活的盼望，

但是他们仍然盼望自己能够亲眼看见神所应许的救主基督。这就好像我们今天一样，虽然我们也因信

而被称为义了，但是我们也是盼望自己能够在有生之年亲眼看见基督二次的降临。只不过约瑟和旧约

的众圣徒是盼望基督的第一次降临而已，但是无论是盼望第一次的降临还是第二次的降临，那种盼望

的心情是一样的。

而此时天使向约瑟所报的喜信是，他的未婚妻马利亚要从圣灵怀孕，将要生的就是救主基督，要

救自己的百姓脱离罪恶。你想约瑟是何等的欢喜快乐，他一切的罪恶重担将由耶稣为他担当，他将要

亲眼看到神所应许的救主弥赛亚，你想他的心是多么的喜乐，多么有安慰啊！

那这个名字所带来的安慰和喜乐，只是单单给约瑟一个人吗？不！乃是给一切真心相信基督的人，

神今天仍然将这话讲给我们听：如果你是真心相信耶稣的，你也会得到这充满大能又带给我们安慰的

大喜信息：耶稣是你的救赎主，他不单单是在将来要救赎你的生命永远脱离罪恶死亡，祂今天、明天、

天天都做你的救主。祂不单是将来的救主，祂是每天的救主。当你在每一天的忙碌中遭遇艰难困苦时，

当你遭遇疾病愁苦时，当你的人生充满压力重担时，神对你说：请记住，我已将我的儿子取名为耶稣，
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祂是你个人生命的救主，也是你生命的主。祂能够除掉你罪恶的重担，还不能解决你生活的重担压力

吗？祂能救你脱离罪恶与死亡的捆绑，也必能够释放你生活的重担、医治你心灵的疾病，因为祂是我

们的救主，是我们灵魂的大牧者。祂不但将来救赎我们的生命脱离死亡，祂现在也搭救你脱离生活重

担压力，因为祂已经为我们道成了肉身，亲身品尝了我们人生一切的软弱重担压力，更是替我们尝了

死味，惟有祂是我们生命的救主，是我们生活的主。正如赛 53：5-6说：“哪知祂为我们的过犯受害，

为我们的罪孽压伤；因祂受的刑罚我们得平安，因祂受的鞭伤我们得医治。我们都如羊走迷，各人偏

行己路，耶和华使我们众人的罪孽都归在祂身上。”

这也正是使徒保罗所见证的：“祂曾救我们脱离那极大的死亡，现在仍要救我们，并且我们指望

祂将来还要救我们。”【林后 1:10】所以我们的救恩观不能只单单停留在将来，只是指望祂将来救

赎我们，就好像拉撒路的姐姐马大，她埋怨主没有早一点来，如果早来她的弟弟就不会死。但是主告

诉她，你弟弟必要复活。而马大说：主啊，我知道在末日的时候你必叫他复活。你看马大只信主在末

日必叫人复活，而不相信主现在就能叫他复活。所以主说：“复活在我，生命也在我，信我的人，虽

然死了，也必复活。凡活着信我的人，必永远不死。你信这话吗？”因此主耶稣叫死了四天的拉撒路

又活了，表明祂不单是将来的救主，也是现在的救主。

所以各位弟兄姊妹，我们的救恩观千万不要只是停留在过去耶稣救拔我们成为新造的人，和将来

耶稣救我们脱离死亡。更重要的是耶稣祂现在也救赎我们，在我们现实生活的经历中救我们脱离各样

的困苦患难，因为主耶稣的救赎乃是全备的，过去、现在、将来，祂都救赎我们。然而可悲的是我们

常常因为自己的软弱和眼前的困难，只相信过去的救主和将来的救主，很难相信现在的救主，甚至因

为罪性的败坏，不愿意让祂现在来救我们。所以这种相信只是头脑知识的信，还没有与所赐的信心调

和。所以我们需要求神藉着祂的话坚固我们的信心，使我们有信心与所领受的真理相调和，并靠圣灵

的帮助治死我们败坏的老我，为神而活。然而这是一个很漫长的成圣的过程，因为在亚当里罪恶玷污

了我们身体灵魂的每一个部分，完全的败坏了，处处都显出罪恶的表现，但基督救赎我们就是要把我

们这样的一个被罪所玷污的身体灵魂，完全救赎，完全的改变和更新。

请问我们若想要在旧房子上重新建造新房子，该怎么做？必须要将旧房子拆毁直拆到根基，然后

再立根基重新建造。同样我们新生命的房子也要这样建造，我们必须要在圣灵的帮助之下，靠着基督

的恩典拆毁我们的旧生命，就是我们的旧人老我的生命。然而这个过程是愁苦的，因为我们旧人的生

命是自私自利没有爱心的，不诚实，性情暴躁，脾气倔强，没有忍耐，骄傲自大，铺张浪费，口无遮

拦，说东道西，常常论断人的等等，这些都是我们旧人生命的表现。但是只要你是神的儿女，祂就要

对付你拆毁你的旧生命。为什么你的丈夫、妻子对你没有爱心，常常冲你发火、发脾气，因为你也是

这样对待他们的；为什么夫妻关系不好，家庭不和睦，因为你在家庭中没有以爱心、温柔、忍耐、节

制、顺服的心对待你的家人。因为你没有照着神的话行事，所以就出现了你生活中所遭遇的各样的艰

难困苦。因为神在诗篇中说：“慈爱的人，你以慈爱待他；完全的人，你以完全待他；清洁的人，你

以清洁待他；乖僻的人，你以弯曲待他。”【诗 18:25-26 】神在圣经中还说，你想别人怎样待你，

你必须先怎样待人。你若是仍不醒悟不悔改，那你就要多受愁苦多受责打。但你要记住千万别向神发

怨言，因为那是你该受的，因为那是你犯罪，神对你的管教。所以聪明的人，应当是在自己的环境中

醒悟回转，呼求救主耶稣的怜悯拯救。“来吧！我们归向耶和华。祂撕裂我们，也必医治；祂打伤我

们，也必缠裹。”【何 6:1】
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所以耶稣这个名字——耶和华拯救的意思不单是将来的救主，祂也是你每时每刻的救主，这个名

字不单是时刻敲响我们属灵生命的警钟，更是时刻给我们带来安慰。因为祂应许我们，归回就得医治，

那么我们还要不要向其他人寻求拯救呢？在耶稣之外还有没有救主呢？

二、独一无二的救主

这也正是海德堡要理问答向我们所宣告的，因为祂把我们从罪恶里拯救出来，我们不当向其他任

何人寻求拯救，也不能从其他任何人得着拯救，因为“除祂以外，别无拯救”。我们不当向其他任何

人寻求拯救，这是在强调我们作为祂所救赎的百姓，不应当向其他任何人寻求拯救，这乃是与我们的

信仰相违背的； “万军之耶和华说：不是倚靠势力，不是倚靠才能，乃是倚靠我的灵，方能成事。”

【亚 4:6】而不能从其他任何人得着拯救，乃是强调其他任何人根本就没有这样的能力来拯救我们。

这也是圣经所证实的：“你们如今要知道：我，惟有我是神，在我以外并无别神。我使人死，我使人

活；我损伤，我也医治，并无人能从我手中救出来”【申 32：39】“除祂以外，别无拯救；因为在

天下人间，没有赐下别的名，我们可以靠着得救。” 【徒 4:12】 “因为只有一位神，在神和人中

间，只有一位中保，乃是降世为人的基督耶稣。”【提前 2:5】所以各位弟兄姊妹，在困苦患难环境

之中，你寻求谁的帮助呢？自己？金钱？别人？这一切都是没有用的，不要走太多的冤枉路，也不要

受太多的冤枉苦。在这个人世间，你想要成功，可以通过金钱，权势来走捷径，走后门。但是信仰成

圣的道路永远都没有捷径，也没有后门可开，你惟有在生活中实实在在的经历耶稣救主的拯救，完全

投靠祂，你才能成圣，体会救主“耶稣”这名字的意思。

所以愿神帮助我们，使我们在实际的生活中实在经历耶稣救主这名字的意思，使我们因祂美好的

应许，因每一天中的拯救而欢喜快乐，赞美欢呼，将荣耀惟独归给祂。阿们！

思考问题：

1、耶稣的意思是什么？拯救的意思是什么？

2、最大的愁苦和最大的福乐这个社会是怎么理解的？从信仰的角度来说应该如何理解？

3、主耶稣道成肉身的目的使命是什么？这个世上的人生下来的目的是什么？明白耶稣是救主给

你怎样的安慰？

4、圣经为什么称约瑟是个义人？罗马书不是说没有义人，连一个也没有吗？这岂不互相矛盾吗？

为什么？

5、马大对于耶稣说拉撒路必复活的话相信吗？为什么？我们也犯这样的错吗？为什么我们能够

相信耶稣是过去和未来的救主，却不能相信祂是现在的救主？

6、我们不当向其他任何人寻求拯救，和我们不能从其他任何人得着拯救，有什么区别？
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